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I. MUNICIPALIDAD DE PAILLACO 

PROVINCIA DE VALDIVIA 
REGIÓN DE LOS RÍOS 

     
REUNIÓN ORDINARIA N° 98 

REUNIÓN  CONCEJO MUNICIPAL DE PAILLACO 
 

 
FECHA      : 21 de agosto  de 2019.- 
 
HORA DE INICIO    : 18:21 HORAS.- 
 
HORA DE TÉRMINO:    21:20  HORAS.- 
 
 
En Paillaco a veintiún  días del mes de agosto del año 2019, siendo las 
dieciocho horas con veinte   minutos, en la sala Casona El Llolly,   se procede 
a iniciar la Reunión Nº 98 presidida por la Alcaldesa titular Sra. Ramona Reyes 
Painequeo, .  Actuando como ministro de fe  la Sra. Carola Medel Veloso, 
Secretaria Municipal: 
 
Participan los concejales: 
 
                   - Ruth  Castillo Prieto 
                   - José Aravena Pérez  
                   - Jaime Reyes Duran  
                   - Gastón Fuentes Sepúlveda 
                   - Orlando Castro Barrera  
 
Se ha convocado a la presente reunión para ver los siguientes puntos de tabla: 

 
 
1° APROBACIÓN ACTA DEL CONCEJO MUNICIPAL 
 
2°       CUENTAS DEL PRESIDENTE 
 
3°       INFORME DE COMISION:    
                                                                                                                                                                                       
4°       DIALOGO CON ORGANIZACIONES  
 
5°       VARIOS: 
 

- Entrega por escrito según acuerdo de Concejo Municipal N° 50 de 
Reunión ordinaria N°16 de fecha 03/05/2017. 
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1° APROBACIÓN ACTA DEL CONCEJO MUNICIPAL  
 
1.1.- Se aprueba acta Nº 97,  sin observaciones 
 
2°       CUENTAS DEL PRESIDENTE 
 
2.1.- La alcaldesa Sra. Ramona Reyes presenta las excusas del Concejal sr. Mario 
Schmeisser  quien no se encuentra presente en la reunión por problemas de 
salud.- 
 
Informa además el día de hoy se  obtuvo el RS  de la Escuela OMO es un 
proyecto que estaba entrabado en la MIDESO Regional por temas  del Plano 
Regulador pero se logró sacar  y eso pone este proyecto en tabla para la próxima 
reunión del CORE  que será en Paillaco el día 28 de este mes, y si se obtiene la 
aprobación se iniciará  el proceso administrativo para iniciar la construcción de la 
escuela,  esta sería una de las inversiones más grandes para la comuna de Paillaco 
supera los 8 mil millones de pesos, será la primera escuela de artes integradas en 
Paillaco y estará ubicada  en el sector norte de Paillaco, se está muy contento el día 
de hoy ya que significara un trabajo de a lo menos tres años la construcción  y se 
piensan atender más de 600 alumnos. Señala que  el intendente les habría 
comunicado que está la disponibilidad presupuestaria por tanto saldría el decreto  
que va permitir que el Servicio de Salud licite la construcción del nuevo CESFAM  
que también es un gran proyecto, quizás en un par de meses  más se iniciará 
construcción del CESFAM,  es una obra de 6300 millones de pesos y será 
maravilloso.-    
 
 
3°       INFORME DE COMISION:   No Hay  
  
                                                                                                                                                                                      
4°       DIALOGO CON ORGANIZACIONES  
 
 
4.1.- JUNTA DE VECINOS EL LLOLLY, MARGARITA VEGA 
RUBILAR, saluda cordialmente a la alcaldesa y concejales, vecinos y funcionarios 
municipales, primero que todo desea agradecer el gran apoyo que ha recibido 
siempre por parte de la municipalidad y sus autoridades, señala que sus principales 
necesidades son las siguientes: 

- Señala que la gran preocupación para su comunidad es el alto riesgo de 
accidentes que ocasiona  el acceso principal a la comunidad, ruta T625, 
señala que es evidente  a los ojos de todos  que ese acceso y salida no 
cumplen  con las medidas mínimas de seguridad , a esto se suma que este 
punto vial se encuentra  en una curva de alto riesgo  lo que dificulta tanto a 
peatones como automovilistas , señala que su comunidad ha tenido que 
lamentar perdida de familiares  y día a día son muchos los vecinos  quienes 
asumen este riesgo al cruzar la carretera  para poder llegar a sus destinos 
laborales y de estudio, solicitan poder levantar un proyecto vial  el cual 
incorpore un nuevo acceso  desde la ruta T625 que es el ingreso principal a 
la comunidad 
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- Señala que en su localidad se usa en gran medida la bicicleta  como medio 
de transporte  es por ello que se solicita poder considerar un proyecto de 
ciclo vía verada, en el lado este de la calle principal, con lo cual se permitirá 
mejorar la convivencia entre los peatones, ciclistas y automovilistas 

- Finalmente señala que es motivo de orgullo  para todos los habitantes del 
sector  el que el día de hoy se cuente con un monumento nacional, es por 
ellos y sumado a la ruta de atractivo  que se pueden generar con el liceo 
agrícola Radio 24 El Llolly, es que solicitan la posibilidad de poder acceder  
a un proyecto de pavimentación  de la calle  que llega a estos lugares , lo que 
beneficiaria un gran número de vecinos y vecinas.- 

 
4.2.- El funcionario Sr. Cristian Navarrete señala que hace poco tuvieron reunión 
acá en el sector, y dentro de  la mejora en el acceso señala que viene el proyecto  
desde la ruta de Reumen a Nontuela, se pedirá  a Vialidad que vengan a exponer 
el proyecto, ver que se puede hacer  o solicitarle que consideren el acceso y pista 
de desaceleración, lo mismo se puede incluir la ciclo vía, en verano se hará 
mantención de la ruta con asfalto caliente que durara más que el material que hay 
ahora. Se oficiará a Vialidad para que expongan y den las posibles soluciones 
En cuanto a los otros caminos vecinales, hay que ver la mantención que hará el 
municipio, pero hay caminos que son muy angostos  y no podría pasar una 
máquina y no se pueden intervenir, luego la comunidad  deben ver como se 
logran ampliar para que cumplan las funciones de un camino como tal,   los 
vecinos tendrán que hacer algo para ensanchar el camino y poder tenerlo con una 
mantención  en forma, la alcaldesa señala que lo mismo  le corresponde a los 
vecinos preocuparse por  cortar la murra de  los caminos. 
Solicita al Sr. Navarrete que Vialidad se preocupe de la señalética  donde se 
incluya letrero de  la Casona El Llolly también 
 
4.3.- En Cuanto  a la pavimentación el Sr. Raúl Morales informa señala que de 
este verano se  está haciendo el estudio de la pavimentación y asfalto hasta el 
acceso que son cerca de 280 mts, se espera que a fines de este año se logra que se 
apruebe por el SERVIU para así el próximo año o siguiente buscar el 
financiamiento.- 
 
4.4.- AGRUPACION ADULTO MAYOR LOS NOTROS DE SAN 
CARLOS, Sr. MANUEL CAAMAÑO, Saluda cordialmente a los vecinos  e 
informa que ellos están trabajando muy bien,  han ganado varios proyectos 
Fondos Presidente de la República, comunica que el día sábado tendrán una 
nueva actividad que es una mateada en Itropulli  para lo cual espera contar con la 
presencia de los concejales en dicha actividad, están esperando los resultados del 
FONDAMA.- 
 
4.5.- COMITÉ DE AGUA POTABLE RURAL EL LLOLLY, FROILAN 
MORA ROLACK saluda al concejo y alcaldesa e informa que a pesar del déficit 
hídrico que hay este año ellos han estado funcionando bien, pero si están 
preocupados ya que  en el servicio que entregan no se tiene considerado a las 
personas que estarían construyendo sus nuevas viviendas, efectivamente habría un 
proyecto pero no se sabe cuándo podría salir el resultado para aumentar el caudal  
, señala que habrían cerca de 15 a 20 casa nuevas  los que se sumarían a los 135 
socios que ya cuenta el comité.- 
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4.6.- SEGUNDA COMPAÑÍA DE BOMBEROS EL LLOLLY, FROILAN 
MORA ROLACK   informa que su principal problema es  en cuanto a la 
infraestructura la que estaría en pésimas condiciones, señala que el día de hoy 
recibieron la nueva sirena, por ahora se está trabajando en lo que es la escritura  
de la tierra donde está la compañía  la que aún no sale, ellos estarían como 
prioridad 1  para la reposición del edificio pero mientras  no tengan el 
saneamiento aún están a la espera. Prontamente esperan la visita del presidente 
regional de bomberos  y hay una posibilidad que le entreguen 15 de millones  para 
comenzar con la reposición del cuartel.- 
 
4.7.- La Alcaldesa señala que sería bueno que SECPLAN vea el tema de un 
proyecto para reposición de la Compañía de Bomberos de acá de El Llolly, 
generando una reunión con el Director Regional de Bomberos para entender la 
figura de lo que se piensa hacer acá, ya que bomberos había quedado en hacer el 
diseño y el proyecto  y saber si no lo harán lo hará el municipio.- 
 
4.8.- AGRUPACION CULTURAL LA CASONA EL LLOLLY, GABRIEL 
EUGENIO FUENTES AGUILERA  señala que están pasando el frio del 
invierno y a pesar de ellos  están trabajando arduamente  para traer eventos 
culturales a la casona y al mismo tiempo como ya está estipulados desde la 
creación de la corporación están esperando que se cumpla el plazo indicado para 
poder comenzar a postular a proyectos, señala que están trabajando en otro 
proyecto  en términos culturales  pero aún no lo puede decir ya que  una vez que 
se concrete será informado, para ello están siendo asesorados por la Corporación 
Cultural y por  el Liceo agrícola Radio 24 del Llolly  
Actualmente se están realizando actividades desde la corporación cultural a cargo 
de la Srta. Valeria Cárdenas y se tratarían de variados talleres de los cuales 
participa la municipalidad.- 
 
4.9.- El Gerente de la Corporación señala que se hacen cuatro talleres  acá, taller 
de cocina con identidad territorial, taller  de pintura, taller de Radio, taller folclor, 
taller de teatro de títeres y apoyo de educación a la escuela del Llolly, son talleres 
de formación artística    
 
4.10.- CLUB DEPORTIVO JUVENTUD SAN CARLOS, MANUEL 
CAAMAÑO, Señala que están bien trabajando, actualmente están participando  
del campeonato rural de futbol donde juegan cerca de 10 clubes, estarían 
esperando el resultado de un proyecto que se postuló a  Fondos Presidente de la 
República.- 
 
4.11.- JUNTA DE VECINOS EL MAITEN,  SR. MANUEL CAAMAÑO 
señala que actualmente la directiva de esta junta de vecinos se encuentra vencida 
pero habrían elecciones para el mes de octubre, aun así de apoco han ido 
solucionando sus problemas que han surgido a los vecinos, pero si quiere hacer 
presente en esta reunión que se haga algo por  la entrada al sector NASSA donde 
el bus no ingresa y además por ese camino debe ingresar vehículos de locomoción 
escolar  
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Aprovecha de consultar por un proyecto que estaría hace cerca de dos años y de 
los cual no se tiene respuesta, se trataría de un proyecto de luminarias solares que 
beneficiaría a varios sectores.- 
 
4.12.- Con respecto a las luminarias y el proyecto la alcaldesa señala que hace dos 
años está esperando financiamiento en la SUBDERE y ya está por vencer   
 
4.13.- CENTRO DE PADRES ESCUELA EL LLOLLY, MARIBEL E. 
FUENTEALBA  señala que como padres y apoderados están muy contentos 
con la llegada de la nueva directora Srta. Johanna Martínez, como establecimiento 
señala que todo ha funcionado muy bien, pero si la única necesidad  es poder 
contar con un espacio físico que les permita realizar actividad fisca  ya que deben 
hacerla en el pasillo de la escuela y cuando lleve se pone muy resbaloso y 
peligrosos  lo ideal sería poder techar la multicancha. 
Otro sueño que tiene es poder algún día tener hasta 8vo básico en la escuela, 
actualmente tienen 28 niños.- 
 
4.14.- El SECPLAN señala que el techo de la multi cancha habría que verlo y son 
proyectos que están a la espera de financiamiento 
 
4.15.- El Sr. David Martínez, DAEM, señala que con la cantidad de alumnos no 
justifica extensión de cursos, a menos que se haga un catastro  de los vecinos que 
permita hacer una proyección y decir que a futuro se va a tener  más matricula y el 
compromiso de los vecinos de tener sus hijos acá, los plazos son hasta el 31 de 
diciembre para hacer esto, se puede estudiar pero no pensando en el próximo año, 
sino para el 2021, cree que la mayor cantidad de alumnos se van a Nontuela.- 
 
4.16.- La Concejala Sra. Ruth Castillo señala que cree que el gran compromiso 
debería ser de los vecinos, ella está segura que acá hay niños, el trabajo debe ser de 
los vecinos y de los docentes, si acá es buena la educación no sabe porque los 
sacan de su sector y los llevan a correr riesgo viajando, deberían trabajar más 
unidos para que esta escuela tenga hasta 8vo básico, los dirigentes y los vecinos 
deberían estar comprometidos y  de tener sus hijos acá   ya que hay educación, 
hay excelencia, es decir lo tiene todo.- 
 
4.17.- El Concejal Sr. Orlando Castro   señala que este tema no es nuevo, el tema 
es porque la gente se lleva sus niños a otros lugares y es básicamente porque la 
gente no quiere cursos combinados  cree que esa situación nos complica y no deja 
competir y frente a esa situación los padres optan por colegios más grandes  
donde los cursos son individuales.-  
   
4.18.- ENCARGADA ESCUELA EL LLOLLY, SRA. JOHANA 
MARTINEZ,  la docente  da a conocer todas sus competencias académicas  que 
le avalan como encargada de   este establecimiento educacional, señala que al 
llegar a este establecimiento su mayor fortaleza ha sido trabajar en redes  con la 
comunidad  donde ya está instaurado  el termino educación de calidad, señala que 
pedagógicamente se ha mejorado el proyecto educativo  en base a que todos son 
parte de esto , buscando y validando las  identidad de los alumnos  lo que ha sido 
una labor bastante grande, se ha trabajado mucho con los padres y apoderados  
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implementado diálogos con las familias de los alumnos, está contenta porque se 
comenzó a trabajar en la sala cuna lo que permitirá atraer esa matricula  una vez 
que los niños egresen , recientemente comenzaron a organizar el desfile del 
Fiestas Patrias  en conjunto con la comunidad , comenta que la escuela 
actualmente tiene varios talleres  y se caracterizan por su sello artístico  y medio 
ambiental y también están trabajando en un taller de títeres en sombra con la 
comunidad en la casona. 
Finalmente señala que se siente feliz de estar trabajando en este establecimiento 
porque la comunidad es excelente.- 
 
4.19.- AGRUPACION DE MUJERES LOS PENSAMIENTOS EL 
LLOLLY, SRA. MARGARITA VEGA RUBILAR,  señala que ellas son 15 
socias  y se reúnen en la casona todos los martes, están realizando un taller que se 
llama bordado planchado, muestran su trabajo, y solicitan dos meses más de taller 
y poder contar con la monitora que hace este trabajo 
 
4.20.- COMITÉ DE AGUA POTABLE RURAL SECTOR LUMACO, 
MARIELA RODRIGUEZ VERGARA       informa que solo lleva cerca de 5 
días como presidenta  y debió asumir el cargo después de la renuncia  del sr. Cesar 
Pinuer, señala que están trabajando arduo para sacar adelante el comité, 
actualmente son 75 socios , tienen muchos proyectos como organización y 
esperan poder logarlos, uno de sus sueños, como están cerca de la escuela  
agroecológica de Lumaco, es que la municipalidad les pudiera ceder un pedazo 
terreno  en comodato  para la construcción de una sede ya que ellos lograron 
adquirir un  conteiner que ocupan de oficina  y donde tiene sus cosas, pero lo 
ideal sería instalarlo en este lugar y poder ver si pueden hacer una construcción 
mayor, creen que hace falta contar con alguna sede social en Lumaco que esté a 
disposición de las organizaciones ya que es un sector donde falta movimiento a 
diferencia del Llolly, donde cuentan con la casona, falta liderazgo, algo que sea 
capaz de motivar a la comunidad de Lumaco y esas son sus intenciones  de lograr 
una localidad más activa.- 
 
4.21.- El Concejal sr. José Aravena agradece a todos los vecinos y organizaciones  
pero sobre todo a los comités de agua que es el mejor ejemplo que se debe luchar   
por el agua, que en el sector urbano está en manos privadas, en Chile es el único 
país donde el agua es privada, cree que la lucha y conciencia de los comités de 
agua es lo que se debe hacer a nivel país, como el preside la comisión de 
Desarrollo Social y Aguas y lo que hace falta es una coordinación del trabajo, por 
lo cual pide  hacer un encuentro comunal de Comités de Agua y APR, para tocar 
cuatro puntos, : ley 21.146, Presentación de estados y diseños de ejecución en la 
comuna, estado de nuevos comités y Derechos de Agua.- 
 
4.22.- COMITÉ DE SALUD EL LLOLLY, UBERLINDA SILVA, hace 
entrega de las siguientes solicitudes respecto a la salud en la localidad. 
 
Población que se atienden en la Estación Medico Rural El Llolly  276 usuario. 
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Se divide en niños y preescolar: 12 Escolares, 50 Adultos, 172 Adultos mayor, 42 
(se revisó carpetas familiares hizo un conteo de usuarios vigentes, ya que habían 
usuarios que se han cambiado domicilio o traslado  por trabajo, y otros se 
atienden en el cesfam) 
 
Más población flotante del liceo 202 alumnos más docente e inspectores, que son 
usuarios permanentes de posta. 
 
RONDAS MEDICAS: Son dos ronda medicas al mes y una ronda cardiovascular 
ya que en nuestra población ha ido en aumento los usuarios hipertenso, diabético 
y ha aumentado considerablemente los usuarios de hipotiroidismo y salud mental, 
mas ronda de chica que llamamos donde vienen otros profesionales (el comité de 
salud logro que la primera ronda vengan dos médicos ya que muchos usuarios 
quedaban sin atención, la falta de ficha es porque los médicos atienden por hora 
cardiovascular si tienen una patología o dos es media hora si tiene  más patología 
es más tiempo el que necesitan y el usuario viene por salud mental es una hora ya 
que tiene que ser control integral). 
 
Las rondas constan de Medico, enfermero, matrona, dental. 
 
Rondas extras son de nutricionista, podóloga, psicóloga y asistente social, (De esta 
podóloga y psicóloga vienen 2 veces al mes). Esta hora se trabajan con agenda y 
citación del TENS. 
 
Controles son agendados la primera semana de cada mes, solo se da hora a los 
usuarios cardiovasculares y salud mental los demás usuarios deben ir en la mañana 
a sacar hora. 
 
Se han reducidos los medicamentos sobre todo los inyectables, antes íbamos a la 
posta y el TENS nos inyectaba pero ya no (Paola nos ha dicho que es orden del 
servicio, que ellos solo pueden administrar analgésico, antinflamatorio y los 
inyectables solo con orden médica, para nosotros es complejo ya que tenemos que 
recurrir a urgencia al hospital) 
 
Por orden de laboratorio los exámenes deben ser agendados (los usuarios deben 
acercarse a la posta, para que Paola llame al laboratorio para pedir hora, para que 
no se queden sin atención), esto empezó a regir de este mes. 
 
Los exámenes de orina completa y urucultivo son a libre demanda de lunes a 
jueves. 
 
4.23.- El Sr. Cesar Duran, DESAM señala que él se imaginaba  que esto se 
produjo por una norma técnica  que salió, y restringe las funciones de los TENS 
respecto de las funciones que tenían antes y solo ahora pueden hacer acciones 
respaldadas por un profesional.- 
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4.24.- La alcaldesa  solicita se investigue eso ya que cree que eso amerita  un 
recurso de protección ya que el Estado no puede  fomentar tener postas,  invertir 
en ello y que después los equipos no puedan prestar una atención, en Chile los 
funcionarios  que trabajan en postas tienen el deber de atender personas  y prestar 
un medicamento, acá  no hay posibilidad de tener enfermeras ni menos la 
capacidad de contar con médicos, eso es una locura ya que  el servicio de salud no 
puede ir en contra de una ley que obliga a un funcionario a entregar la atención 
médica, hay que oponerse  a esta situación. Ella no sabía que no podían poner 
inyectables los TENS en las postas. 
 
4.25.-  El Concejal Sr. Orlando Castro señala que a raíz de esto él hiso las 
consultas a la encargada de Subdirección  de Gestión Asistencial y a raíz de la 
consulta que hiso le respondió: “Las atenciones que desarrollan las Postas de 
salud Rural, específicamente el TENS de la Posta : se ha observado que los TENS 
no están entregando medicamentos, por ejemplo :paracetamol u otros 
antiinflamatorios. Esto no está relacionado con la falta de medicamentos, ya que 
se encuentran disponibles en los botiquines de las PSR. Existe algún instructivo 
desde nivel central? 
  
De acuerdo al Decreto 90 de 2015, reglamento que regula el ejercicio de las 
profesiones auxiliares de la medicina, odontología, química y farmacia y otros, los 
TENS están habilitados para realizar la administración de fármacos según 
prescripción médica. No cuentan con la facultad legal para prescribir fármacos, 
siendo los únicos profesionales habilitados para ello de acuerdo al código 
sanitario, Médico-cirujano, Cirujano-dentista y matrona (algunos fármacos) acorde 
a sus competencias. 
Es por lo anterior, que en el marco del rol de supervisor técnico del SSV, se 
instruye el cumplimiento de este decreto y se define nuevamente el arsenal 
farmacológico de las PSR de la Red asistencial de la Región de los Ríos. 
Sin desmedro de lo anterior, la indicación puede ser entregada a distancia (como 
por ejemplo a través de estrategia Hospital Digital). 
  
La segunda consulta tiene que ver con las procedimientos que realiza el TENS de 
PSR. Por ejemplo los cambios de Sonda Foley. Existe algún instructivo del 
procedimiento para su instalación o cambio, quien lo realiza? 
  
De acuerdo al Decreto 90 de 2015, reglamento que regula el ejercicio de las 
profesiones auxiliares de la medicina, odontología, química y farmacia y otros, 
Artículo 7°: 

 
El procedimiento que menciona es considerado como invasivo, por lo que debe 
ser realizado por un profesional Enfermera/o. Se establece como excepción los 
casos de emergencia en los cuales pueden actuar por indicación médica más allá 
de sus competencias, tal como lo dispone el Código Sanitario. En relación a este 
último punto y conversado con Jefa de Unidad de Calidad de este SS, para 
respaldar esta indicación, debe estar incorporado en un protocolo firmado por el 
Director que se lo delega, pero la responsabilidad final recae en un profesional 
que debe supervisarlo. A diferencia de un TENS urbano que no debiera instalar 
sonda Foley sino una enfermera o profesional capacitado”. 
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4.26.- La alcaldesa solicita al Sr. Cesar Duran plantear esta situación como una 
posible acción legal de parte del municipio, ya que se amerita un recurso de 
protección, esto además tiene que ver con las confianzas que deben entregarle los 
profesionales a los TENS de posta. 
 
4.27.- El Concejal Sr. Gastón Fuentes señala que recurrir con recursos de 
protección a la Corte de Apelaciones  puede que valla bien o mal, es una moneda 
al aire, cree  que hay que iniciar otras actividades, la alcaldesa como integrante de 
la asociación  debe plantearlo ya que es un tema país, lo otro que haría es que 
mientras que se resuelve algo mejor que esto es que se refuercen la presencia de 
los médicos de la municipalidad en las postas, ya que  mientras se resuelve el tema 
a nivel nacional no se pueden quedar en este inmovilismo que es peligroso, cree 
que se pueden combinar ambas cosas.- 
 
4.28.- El Sr Cesar Duran señala que se tiene serios problemas con los exámenes el 
hospital ya no da abasto, se están evaluando alternativas que se pudieran dar para 
mejorar el tema del servicio  y buscar una mejor alternativa que la que está 
ofreciendo el laboratorio del hospital, y ellos tendrán que ver la forma de como 
solucionan su tema ya que la prioridad uno es que la gente rural de Paillaco tenga 
la opción de un lugar donde se hagan los exámenes en forma rápida y segura. 
 
4.29.- AGRUPACION DE JOVENES EMPRENDEDORES DEL SUR 
LAR 24, LICEO RADIO 24 EL LLOLLY, SRA. CARMEN CARDENAS. 
Señala que la agrupación de jóvenes actualmente estaría inactiva por la falta de un 
liderazgo formal. 
Comenta que en cuanto al liceo ellos están muy agradecidos  y reconocen la gran 
utilidad de la casona y agradecen el acceso que tiene a ella, prontamente retomaran 
las actividades con la corporación cultural, señala que hace poco celebraron el día 
de la solidaridad tanto porque se está en el mes de la solidaridad como también 
como una forma de  honrar la memoria del fundador del liceo, se realizaron varias 
actividades, los alumnos visitaron el hogar Juan Pablo II, Hogar de Reposo de 
Reumen, en la Casona realizaron una matead para los adultos mayores  donde 
realizaron una actividad muy bonita con los alumnos, razón por lo cual agradecen 
el espacio 
Con respecto a las necesidades informa que el camino que baja al liceo está en 
pésimas condiciones  el agua que viene desde el Llolly baja directamente al liceo 
inundando la semana pasada los dormitorios y es una situación que sucede todos 
los años, sería imprescindible hacer una canaleta en ese camino de bajada que lleve 
el agua al canal y no al liceo 
También se refiere a la iluminación  que falta en ese camino que baja al liceo ya 
que hay un gran número de personas que trabaja en el Radio 24 y en invierno en 
la mañana no se ve nada.- 
 
4.30.- La Alcaldesa señala que sería bueno planear con SOCOEPA y tratar de 
poner iluminación en la bajada al Liceo, solicita al sr. Morales ver este tema.  
 
4.31.- CLUB DE ADULTO MAYOR NUEVA ESPERANZA EL LLOLLY, 
SRA. JUANA ALARCON, El dirigente  informa que por el tiempo y los fríos 
actualmente están en receso, pero si quiere agradecer la actividad que realizaron 
del liceo agrícola Radio 24 donde fueron invitados a una mateada  acá en la 
casona.- 
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4.32.- JUNTA DE VECINOS SANTA ELENA, CRISTOPHER 
QUINCHEL,  saluda cordialmente a concejales y alcaldesa y agradece la 
invitación, señala que esta junta de vecinos se creó  de una idea, pero finalmente al 
alero de esta junta de vecinos han surgido otras  a partir de ella, destaca los 
vecinos de Lumaco  los que son considerados en esta organización , ellos han 
logrado avanzar en arreglos de caminos , luminarias, también han realizado 
múltiples actividades , la semana pasada realizaron una reunión sectorial en Santa 
Elena  con todas las organizaciones que funcionan y están activas, faltaron las 
comunidades indígenas, indica que si bien es cierto como organización son 
relativamente nuevos pero desean hacer un trabajo articulado y en red con toda la 
sociedad civil , destaca la colaboración y apoyo de la Sra. Margarita Vega,  de la 
junta de Vecinos de Pichi Ropulli, Manao, Chumpeco quienes actúan 
colaborativamente con la única finalidad de logra el bienestar y las necesidades de 
los vecinos 
Señala que como solicitud quieren que el concejo municipal los considere como 
sector para realizar un concejo   en Santa Elena ya que Manao y Chumpeco no se 
adhieren a ningún concejo  
 
Señala que su mayor problema actualmente es con el tema de la basura, por 
ejemplo en el cruce el Maiten hay un inmenso letrero que dice “no botar basura” a 
ellos les ha perjudicado tremendamente este tema, han tenido serios problemas 
con la recolección de basura y con los camiones, falta fiscalización en este tema, 
ellos solo tiene un contenedor y viene gente hasta de Nontuhela a botar su basura, 
por tanto si se cierra el vertedero solicita se deje otro contenedor   
 
Hace reconocimiento formal al concejal José Aravena  que les apoya en el comité  
de agua  y han trabajado en temas de vivienda y temas medio ambientales, ellos 
como junta de vecinos son 66 vecinos en el registro de socios y viviendas son 
cerca de 53.- 
 
Aprovecha la oportunidad de solicitar la autorización para contar con la presencia 
del sr. Raúl Morales y el sr. Manuel Paredes en una actividad que desean 
desarrollar  en el tema de Regularización de Viviendas  
 
4.33.- La alcaldesa señala que la solicitud de reunión de concejo se evaluará  
 
4.34.- El Sr. Cristian Navarrete señala que el tema de la basura tiene la propuesta 
de sacar el contenedor del camino y sea más resguardado para que no todos boten 
allí la basura pero se debe conversar con el sector  y tener un punto limpio bien 
coordinado con los vecinos e implementar el tema del reciclaje.- 
 
4.35.- La Sra. Macarena Ibarra señala que el cierre del vertedero considera una 
planta de reciclaje pero se está trabajando para tener la resolución sanitaria  del 
galpón donde está el vertedero y poder acopiar productos y después rematarlos. 
 
4.36.- La Alcaldesa solicita a la encargada de Medio Ambiente y al Sr. Claudio 
Lara le hagan llegar propuesta de trabajo en torno al reciclaje para estas unidades 
vecinales, por lo menos trabajar un modelo de compost, mientras sale el centro de 
reciclaje en el territorio. 
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Consulta como están los olores de Riles.- 
 
4.37.- El Dirigente vecinal señala que siguen los olores, en menos cantidad, pero 
aún están presentes.- 
 
4.38.- La alcaldesa señala que cree necesario seguir poniendo denuncias para 
terminar de una vez por todas con la situación de Riles Sur y seguir colocando 
precedentes.- 
 
4.39.- El Concejal Sr. Orlando Castro señala que se alegra  que se toque el tema, él 
comparte lo que dice la alcaldesa hay que seguir denunciando,  si bien tenían un 
propósito en su momento lo cambiaron completamente y el día de hoy  están 
manejando purines de origen humano y es lo que vierten en la praderas  y si no se 
denuncian se seguirá contaminando, claramente que en el sector  han intervenido 
comprando algunas voluntades   y eso lo saben los vecinos.  Cree que como 
concejo se debe seguir insistiendo y hacer las denuncias respectivas  para cerrar 
esa planta en manera definitiva.- 
 
4.40.- El Vecino Manuel Caamaño denuncia que en El Erial tiene un lugar donde 
guardan material, abono y habría que averiguar si en ese lugar tiene cambio de 
usos de suelo para llevar los abonos a ese lugar.- 
 
4.41.- La alcaldesa  solicita acuerdo de concejo para quejarse formalmente y 
nuevamente   sobre Riles Sur   de acuerdo a lo informado por vecinos.- 
 
Por la unanimidad de los concejales presentes se acuerda: 
 
REALIZAR DENUNCIA CONTRA RILES SUR EN LA 
SUPERINTENDENCIA DEL MEDIO AMBIENTE,   LO ANTERIOR 
POR LOS MALOS OLORES QUE EMANAN DE LA PLANTA Y QUE 
AFECTAN  DIRECTAMENTE A LOS HABITANTES DEL LLOLLY Y 
SUS ALRREDEDORES.- 
 
   
4.42.- COMITÉ DE AGUA POTABLE RURAL  SANTA ELENA, 
GLORIA DELGADILLO VILLAR,  informa que están trabajando bien, están 
considerados en la cartera de proyectos a nivel regional, actualmente son 40 socios 
activos y existen otros más que se quieren integrar a futuro al comité.- 
 
4.43.- El Concejal Sr. Jaime Reyes  agradece la asistencia de los vecinos lo que 
demuestra el compromiso con la comunidad, él se siente parte de la casa,   señala 
que acá en la comunidad hay un alto porcentaje de empleabilidad  lo que es 
positivo, por lo que los mismos vecinos y dirigentes pueden  consensuar espacios 
de participación  ya que desde su punto  de vista el Llolly debiera ser un segundo 
punto turístico después de Santa Rosa, acá hay un inmenso potencial pero hace 
falta un trabajo consensuado con la comunidad con productos que pudieran ser 
trabajados a partir de este verano, falta la resolución sanitaria a la casona y a 
Lumaco  lo que dará más tiraje a los productos de esta  lugar,   hace un llamado  
para que la comunidad se preocupe de ello, solicita comisión de Desarrollo 
Productivo para el miércoles 3 de septiembre a las 10:00 horas.- 
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4.44.- El Concejal Sr. Gastón Fuentes  señala que la mayoría de los asentamientos 
cuando llego el Gobierno Militar fueron parcelados  pero en este lugar la mayoría 
de los parceleros  permanecieron y permanecen, tiene un gran recuerdo de los 
hermanos Fuente Alba  que fueron gestores y eso explica porque cuesta mucho 
mantener alumnos en este lugar ya que la gente quiere lo mejor para sus hijos  y 
quizás hay colegios cercanos como  Nontuela donde se socializa mejor, entonces 
de una escuela de 20 alumnos no es lo  mismo que un colegio con 300 alumnos y 
eso todos lo entienden  y eso explica también que el tema  de la mateada no hay 
que verla como un objetivo  hay que verlo  como una parte de lo que hay que 
hacer, él cree que el trabajo del Llolly  es un desafío, no todo pasa por la mateada,  
hay que preguntarle al adulto mayor en su casa como le gustaría compartir, por 
ejemplo hacer una mateada en la casa del postrado y eso le lleva  a los siguiente, 
hoy en la mañana una mujer le comento  que estaba formando una nueva junta de 
vecinos  en esta localidad  porque la gente en el Llolly se vendió, se refiere  a Riles 
Sur, es un tema delicado pero es verdad,  y esta persona quiere formar otra 
estructura para darle la pelea a esta empresa, por tanto el problema  es que los 
resultados son pobres, esa empresa  Riles Sur vende un material que está en 
proceso de transformación  y eso explica los olores, cree que lo que hay que hacer 
es fiscalizar que  materiales está vendiendo Riles Sur como producto porque se 
pueden pedir muchas cosas pero acá tiene que hacer la pega a quien le 
corresponde, quiere terminar con lo siguiente, lamentó mucho cuando se quemó 
la casona  en el segundo piso había una radio que tenían unos jóvenes, con un 
radio de 11 kilómetros de alcance, quiere dejar un encargo  a la gente del Llolly 
que feliciten al joven que se retiró su nombre Gabriel Fuentes, esos son los 
gestores que necesita el Llolly , el no pierde la esperanza   de ver algún día que 
esta casona sea administrada  por esta comunidad que tengan una estructura, cree 
que al Llolly hay que decirle   la meta que tienen en el horizonte cercano y la 
casona es de ellos para que ellos lo administren.- 
 
4.45.- El Concejal Sr. Orlando Castro agradece la presencia de los dirigentes y por 
la calidad de dirigentes que son, y se nota en la forma en la que piden las cosas,  
hoy en día la gente  tiene otra mirada a sus solicitudes, piden pero también dan 
una posible solución   y ayudan a solucionar el problema, agradece que el comité 
de  salud esté funcionando ya que ha sido muy difícil mantenerlos activos  y eso  
ayuda a plantear lo que se presentó en esta reunión que es una situación bastante 
grave  y es bueno que se hayan dado las instrucciones de lo que se debe hacer, en 
lo que se refiere a la casona señala que esta bonita y ojala se mantenga  ya que 
cualquiera no puede intervenirla en algún tipo de reparación, señala que falta 
señalética  en este sector donde se de publicidad a la casona  porque es un manera 
de vender el producto, Riles Sur sigue siendo un problema y lo seguirá siendo   
porque arruinara todo el sector y ojala se cierre, lo último que quiere decir es con 
respecto a la salud y por eso son importantes los dirigentes,  se refiere a la 
importancia de traer a Paillaco el famoso policlínico de anti coagulados, este ya 
está instalado en el hospital de Paillaco, en ese lugar ya hay una encargado  y los 
pacientes llegaran  en algún minuto derivados desde Valdivia  eso sin duda es un 
logro  ya que la gente terminara de viajar a Valdivia a tomarse los exámenes de 
sangre y recibir sus medicamentos porque  eso sí se puede hacer de 
centralizadamente, esta gestión que se hiso con los dirigentes dio pie a que todas 
las comunas puedan tener policlínico de anti coagulados.- 
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4.46.- El Concejal sr. José Aravena se refiere a la casona  donde se gastaron 1300 
millones,   él en la votación voto en contra de este proyecto porque  aún sigue 
pensando que fue una inmensa cantidad de dinero, pero tienen que usarla  ya que 
para eso se construyó,  si es un monumento histórico hay que sumar  a la gente 
para que se utilice bien  con un letrero acorde, cree que es verdad que hay que 
reinventar el Llolly,  con los artistas, la comida, son ideas que se pueden llevar a 
cabo, rescata los deportista que existen acá,  el chilenito del Llolly está en un 
campeonato interregional de futbol rural, esto se inició con 106 clubes  y van 6 y 
dentro de esos 6 está el Chilenito, lo que demuestra, el esfuerzo, la capacidad y la 
entrega  que con todo corazón colocan los deportistas 
A la Sra. Margarita  le dice que él se comprometió en conseguir una audiencia con 
el Seremi de Bienes Nacionales para ver el tema de la junta  de vecinos del espacio 
que se merecen y que también la cancha pase a nombre del Club deportivo el 
Chilenito, esa audiencia  será el día jueves 29 a las 11:00 en Valdivia. 
Señala que siempre estará a disposición de cualquier solicitud de los vecinos, 
refleja en la presidenta de la Junta de Vecinos el reconocimiento a todos los 
dirigentes del sector   quienes trabajan sin remuneración.  
 
4.47.- La Concejala Sra. Ruth Castillo señala que esta reunión ha sido muy 
positiva, se siente parte de la comunidad  ya que desde el principio comenzó a 
trabajar con la Sra. Margarita, ella se siente muy orgullosa de haber aprobado el 
proyecto de la casona del Llolly  ya que a ella le gusta pensar en grande ya que esto  
le da prestigio  a la localidad, la comunidad debe comprometerse, unirse y poder 
trabajar para que cuando vengan los turistas  darles una buena atención  y mostrar 
sus trabajos hermosos, ella cree que hay que dar a conocer las manualidades que 
se hacen  en los sectores y deben  tener un sello que represente a la  comuna, 
donde se pudiera  hacer algo que los identifique como sector y puedan 
comercializarlo, señala que en la UMDEL está la encargada de fomento 
productivo  con lo cual  se puede llegar a diferentes comunas de la región para 
presentar  estos productos y la gente pueda obtener recursos, cree que eso le falta 
a Paillaco, ella está muy contenta de haber llegado  acá con la fiesta de verano para 
darle alegría a la gente y lo dice  porque ella es partidaria de darle alegría a la gente 
y no amarguras, no todo es trabajo, hay que ser feliz ya que no hay mucho tiempo 
para ello, cree que la Sra. Valeria  de la corporación está muy bien llevando la 
casona y la comunidad debe aprovecharla   ya que es muy activa lo que 
engrandece  a la corporación cultural, ella se refiere a la corporación ya que es la 
presidenta de la Comisión de cultura y asiste constantemente al Core para pelear 
los proyectos  que son para esta comuna  y lograr  que lleguen los recursos ya que 
no todo llega por arte de magia, esta comuna ha crecido mucho, aunque no se 
reconozca por algunas personas,  la idea es seguir creciendo unidos  por lo tanto 
le dice  a los vecinos que el día de hoy  ha sido un placer  estar acá, para lo que 
necesiten ésta concejala en terreno  está a disposición.- 
 
4.48.- La Alcaldesa señala que es bastante difícil dirigir una comuna cuando se está 
en contra del Gobierno  cuando estaba la Sra. Bachelet era más fácil conseguir 
recursos  igual cree que se las ha batido bien ya que  Paillaco es una comuna que 
hace muchos proyectos  con un gran equipo formulador,  para ella han sido días 
bastantes  complejos porque no era menor colocar en tabla para conseguir 8 mil  
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millones de pesos para la construcción de una escuela, la negociación política es 
seria, ella no entiende como una persona que estuvo como concejal en la comuna 
y que ahora este a cargo de un puesto político en el gobierno actual como es la 
MIDESO haya puesto tanta traba para lograr que se apruebe el tema de la 
construcción de la OMO, el día de hoy para ella ha sido un día feliz porque se 
logró destrabar  RS para avanzar en este inmenso proyecto para Paillaco, cada día  
tiene su afán y en su rol como gestora política comunal tiene roles bien complejos, 
señala que ella respeta mucho a los dirigentes sociales y a ella le costa que la 
presidenta de la Junta de Vecinos no se ha vendido,  el tema de Riles Sur no es un 
tema nuestro, que los parlamentarios se vendan a los intereses de los grandes 
empresarios, por eso las leyes son tan malas ya que no favorecen a la gente,  por 
eso está todo privatizado la luz y agua, que tengamos una legislación medio 
ambiental mala es culpa de nuestros parlamentarios y muchos de ellos se venden a 
los intereses económicos, desde esta testera ella agradece el trabajo, está orgullosa 
del trabajo y queda mucho aun por hacer. Les desea un feliz retorno a sus 
domicilios.-   
 
 
 
5°       VARIOS: 
 

- Entrega por escrito según acuerdo de Concejo Municipal N° 50 de 
Reunión ordinaria N°16 de fecha 03/05/2017. 

 
 

 
No hay entrega de puntos varios. 
 
No existiendo más temas que tratar se da por finalizad la reunión siendo las 21:20 
horas. 
 
 
 

                                                                                 Sra. Ramona Reyes Painequeo 

                                                                               ALCALDESA   DE PAILLACO 

 

     

    Carola Medel Veloso 

SECRETARIA MUNICIPAL 


